
П Р О Г Р А М М Ы , ПО КОТОРЫМ 
НАМ Ж И Т Ь 
ЗАМЕТКИ С ДЕСЯТОЙ СЕССИИ СЛАВУ-
ТИЧСКОГО ГОРОДСКОГО СОВЕТА НА-
РОДНЫХ ДЕПУТАТОВ 20-Г0 СОЗЫВА 

В ПЕРЕРЫВЕ С Е С С И И для депутатов и приглашенных 
был показан фильм, снятый центром молодежных 

инициатив Чернобыльской А Э С . В нем шел разговор о 
качестве строительства в Славутиче. Разные мнения выз-
вала работа кинолюбителей, но по всему было видно, 
что кое-кого она задела за живое. 

Разные мнения пришлось услышать в зале и кулуа-
рах и по поводу самой сессии. Даже диаметрально про-
тивоположные. Вот, например, фрагмент выступления 
председателя исполкома Киевского областного совета на-
родных депутатов И. С. Плюща: 

— У меня никакого интереса выступать не возникло. 
В разработке рассматриваемых сессией программ при-
няли участие многие люди. Содержательный доклад, а 
бурного обсуждения не получилось. И это при том, что 
перед городом стоят тяжелые проблемы... 

— Нельзя ждать сиюминутного результата. Отдача обя-
зательно будет. У нас не все так плохо, — как бы воз-
ражая предыдущему оратору, сказал директор школы 
искусств В. И. Скрипка . 

Доклад о задачах Совета народных депутатов, произ-
водственного объединения «Комбинат», Чернобыльской 
А Э С по развитию медицинского и культурного обслужи-
вания, народного образования, физкультуры и спорта в 
городе, с которым выступил первый заместитель предсе-
дателя горисполкома В. К. Жигалло, настраивал на де-
ловой тон. 

— Почему выбор пал именно на эти вопросы? Да 
потому, что сегодня они — приоритетные направления со-
циальной политики, и от того, как они решаются, как 
будут решаться в будущем, зависит содержание жизни 
города, ее социальная привлекательность. 

Не секрет, что нынешний уровень медицинского об-
служивания не в полной мере удовлетворяет запросы 
горожан. Например, анализ работы ЦМСЧ -126 показы-
вает, что ее руководство, несмотря на определенные ре-
зультаты по развитию здравоохранения на начальном 
этапе, не обеспечило еще подбор и расстановку меди-
цинских кадров. Низкая квалификация некоторых вра-
чей, невнимательное, подчас бездушное отношение к 
больным, случаи злоупотребления служебным положени-
ем — все это вызывает озабоченность. Рост уровня ме-
дицинского обслуживания сдерживается также неудовле-
творительным ходом строительства объектов больнично-
поликлинического комплекса. Заказчик П О «Комбинат» 
не проявляет должной настойчивости, не обеспечивает 
решения ряда вопросов с комплектацией оборудования. 
Генподрядчик постоянно находит причины переноса сро-
ков ввода объекта. 

Необходимо улучшить профилактические осмотры де-
тей, особенно эвакуированных из 30-километровой зоны. 
Немало справедливых нареканий на медицинское обслу-
живание участников ликвидации последствий аварии. Не 
введен в строй родильный дом,. 

Эти и другие острые проблемы были названы жите-
лями города в ходе обсуждения проекта комплексной 
программы «Здоровье». Основной ее целью является про-
филактика заболеваний, сокращение потерь трудового 
времени по болезням. Программа подчеркивает, что ох-
рана здоровья — не узковедомственная задача, а забо-
та всех предприятий и организаций. В частности, П О «Ком-
бинат» необходимо обеспечить полную санитарно-гигие-

ническую очистку города и прилегающей лесопарковой 
зоны, дозиметрический контроль за радиационной обста-
новкой в Славутиче и вокруг него. В основу м е д и ц и н с ю 
профилактики ляжет диспансеризация всего населения. 

ВЗГЛЯД П О Д ОСТРЫМ УГЛОМ. Из выступления на 
сессии В. А. Яремчука, инженера городского узла 
связи: 
— Люди не верят тем показателям радиационной 
обстановки, которые публикуются в местной печати. 
Давайте организуем вневедомственный общественный 
контроль за дозиметрическими измерениями. 

Q Д Н И М ИЗ О С Н О В Н Ы Х НАПРАВЛЕНИЙ в борьбе за 
здоровый образ жизни, говорилось в докладе и вы-

ступлениях депутатов, должно стать развитие массовой 
физкультуры и спорта. На этом участке немало пробе-
лов. Работой всех спортивных сооружений города зани-
мается профсоюзный комитет Чернобыльской А Э С . Но 
до сих пор не назначен директор спортсооружений, это 
в свою очередь сдерживает решение других кадровых 
вопросов. П р о ф к о м Ч А Э С (председатель А. П. Забир-
ченко) больше занимается обсуждением вопросов стро-
ительства физкультурно-оздоровительных комплексов в 
ущерб организации физкультурно-массовой работы 

Неэффективно используется спортивная база обще-
образовательных школ (зав. гороно В. В. Янковский). 
Здесь работает лишь несколько групп общефизической 
подготовки, занятия проводятся нерегулярно. 

Бездействует горспорткомитет, так как затянулось 
здесь решение кадровых вопросов. 

У жителей города вызывает озабоченность отсутствие 
площадок для занятий спортом по месту жительства. 
Трудно согласиться с мнением генерального проектиров-
щика, что их смогут заменить Ф О К и . 

(Окончание на 2 — 3 стр.) 



(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
Слабо используются плавательные бассейны. Только 

бассейны школ и одного детсада имеют разрешение сан-
эпидемстанции на эксплуатацию, да и те работают перио-
дически. 

Комплексной программой развития физкультуры и 
спорта предусмотрено распространение передовых ф о р м 
массовой физкультурно-оздоровительной работы, форми -
рование общественного мнения среди жителей города о 
жизненной необходимости регулярных тренировок с 
целью укрепления организма. Необходимо шире внед-
рять опыт, накопленный в республике и стране. 

Х о р о ш и м средством является проведение «Дней здо-
ровья», спортивных праздников для всей семьи. Надо 
обеспечить действенность социалистического соревнова-
ния среди коллективов физкультуры и спортсооружений. 
Вопросы привлечения трудящихся к систематическим за-
нятиям физкультурой и спортом должны найти отраже-
ние в коллективных договорах. 

ВЗГЛЯД П О Д ОСТРЫМ УГЛОМ. Реплика председа-
теля сессии депутата В. П. Удовиченко на выступление 
председателя горсовета Д Ф С О профсоюзов Ф. С. 
Алтусова: 

— Давайте использовать то, что есть! На теннис-
ные корты никто не ходит. Пустуют спортзалы в 

школах. 
Из выступления мастера электроцеха Ч А Э С А. В. 

Гринчука: 
— В докладе не были названы конкретные лица, 

виновные в срыве графика ввода объектов здравоох-
ранения и спорта. В проектах программ многое рас-

плывчато. С р о к и ввода многих объектов не конкре-
тизированы. 

А Н А Л И З И Р У Я РАЗВИТИЕ КУЛЬТУРЫ в городе, участни-
ки сессии отмечали, что отдел культуры горисполко-

ма, профсоюзный комитет Ч А Э С не обеспечивают высо-
кий уровень культурно-массовых мероприятий. Медлен-
но разворачивается работа в киноконцертном комплексе 
(директор А. И. Гах). Если программа по кинообслужи-
ванию как-то выполняется, то концертное обслуживание 
— эпизодически. Нет договоров с профессиональными 
коллективами, нет тематических планов, программ. 

Пассивную позицию занял профком А Э С в вопросе 
руководства деятельностью Дворца культуры «Энергия». 
Это учреждение сегодня играет, к сожалению, второсте-
пенную роль в культурной жизни города. 

Имеется немало проблем в развитии художественной 
самодеятельности, библиотечного дела. Нерешенный во-
п р о с — организация досуга молодежи. Ни горком комсо-
мола, ни комитет комсомола станции сегодня не предла-
гают ничего действенного, чтобы заполнить образовав-
шийся вакуум. Почему-то весь досуг молодежи сводится 
к посещению дискотек, видеотек и не более. Да и ху-
дожественный уровень этих программ подчас вызывает 
обеспокоенность. Забыты массовые народные гуляния, 
фольклорные праздники. Молодежь их просто не знает, 
а старшие не возрождают. 

В городе были проведены социологические исследо-
вания по координации деятельности всех организаций и 
ведомств, занимающихся вопросами организации свобод-
ного времени жителей. Однако его результаты не при-
меняются в практической работе культурных учреждений. 
Необходимо отделу социального развития П О «Комби-
нат» совместно с отделом культуры горисполкома, проф-
союзным комитетом ЧАЭС , Д в о р ц о м культуры «Энергия» 
учесть выводы исследования в планировании своей ра-
боты. С учетом этого надо внести изменения в проект 
программы «Культура». 

Проектом предусматривается комплекс мер по пере-
ходу от административных к экономическим методам уп-
равления в культуре. Планируется внедрение хозрасчета 
в работе киноконцертного комплекса, детской школы 
искусств, предусмотрено развитие сети платных круж-
ков. Но в ходе обсуждения проекта люди высказывались 
против намечающейся тенденции поставить культурно-
просветительную работу на коммерческую основу. Не-
обходимо четко определиться, где проходит грань ра-
зумной предприимчивости, за ко торую нельзя перехо-
дить, чтобы не подорвать саму идею народного твор-
чества. 

ВЗГЛЯД П О Д ОСТРЫМ УГЛОМ. Из выступления ру-
ководителя военно-патриотического о б ъ е д и н е н и я 
«Красная гвоздика» Е. Н. Титовой: 

П Р О Г Р А М М Ы , ПО КОТОРЫМ 



НАМ Ж И Т Ь 
— В проектах программ по культуре и народ-

ному образованию ни слова не было сказано о воен-
но-патриотическом воспитании. Кто будет создавать 
музей в городе? К 26 апреля — годовщине чернобыль-
ской аварии — мы открываем в «Красной гвоздике» 
комнату Памяти. Помогите ее оборудовать! 

О Ц Е Н И В А Я О С Н О В Н Ы Е НАПРАВЛЕНИЯ развития народ-
ного образования в городе, докладчик и депутаты 

подчеркнули, что необходима целенаправленная работа 
по созданию единой системы непрерывного образования, 
осуществлению мер, намеченных реформой общеобра -
зовательной и профессиональной школы по повышению 
эффективности обучения и воспитания. Положительного 
результата можно добиться только общими усилиями. 

Во время предварительного обсуждения программы 

жители города высказались о гом, что нельзя считать 

нормальным, когда не все дети могут посещать дошколь -

ные учреждения. Заказчику — П О «Комбинат» — при 

формировании титульных ^списков 1990—1991 г.г. следует 

предусмотреть меры для решения этого вопроса. 

Главная задача педколлективов школ — дать подрас-
тающему поколению глубокие и прочные знания основ 
наук, выработать навыки и умения, сформулировать диа-
лектическое мировоззрение учащихся. Духовный мир лич-

ности во многом определяется тем, что воспитано за го-
ды учебы в школе. 

О с о б о е внимание участники обсуждения проекта об-
ращали на организацию индивидуальной работы с уча-
щимися. К сожалению, сегодня индивидуальная работа 
носит фрагментарный характер и проводится за счет 
личного времени и подвижничества учителя. 

В идейно-политическом воспитании во главу угла надо 
поставить формирование сознательного гражданина, с 
прочными коммунистическими убеждениями. Этому дол-
жны способствовать все элементы учебно-воспитательного 
процесса, вся общественная жизнь школы, города. 

Идет процесс демократизации школы. Определенные 
надежды все связывают с созданием советов школ и го-
родского совета по народному образованию. Но отдел 
народного образования затянул процесс их формиро -
вания, ссылаясь на отсутствие нормативных документов. 
Надо искать, пробовать, не ожидая указаний «сверху». 

ВЗГЛЯД П О Д ОСТРЫМ УГЛОМ. Из выступления пер-
вого секретаря Славутичского горкома партии В. Г. 
Лукьяненко: 

— Надо критически взглянуть на программы и 
взвесить, все ли в них реально. И в былые времена 
м ы принимали программ немало, но как они выпол-
нялись? Необходимо включить в программу воспитания 
связь с семей. Для активизации семьи в деле воспита-
ния искать новые ф о р м ы или хотя бы творчески ис-
пользовать лучшее из старого арсенала. 

Из выступления мастера Ч А Э С Ф. Ф. Хрусталева: 
— По намечающейся местной программе телевиде-

ния предлагаю транслировать различные учебные пе-
редачи. 

Из выступления инструктора горкома комсомола 
И. М. Гоголина: 

— Предлагаю организовать при школе факультативы 
для жителей города по изучению украинского языка. 

ВЫСТУПЛЕНИЙ В ПРЕНИЯХ было много. Одни отлича-
лись большой эмоциональностью, другие были суше по 

форме, но деловыми по содержанию. Очевидно, отсут-
ствие эмоциональной «живинки» в ряде выступлений и 
создало у некоторых участников сессии впечатление не-
высокого накала ее работы. 

На наш взгляд, принципиальнее другой момент. Де-
путаты и приглашенные высказали немало конкретных 
предложений, замечаний. На некоторую их часть после-
довала быстрая реакция. Другие же вошли в решение 
сессии с традиционной формулировкой: «с учетом посту-
пивших замечаний и предложений». Важно, чтобы инте-
ресные мысли не затерялись при подготовке окончатель-
ной редакции программ по культуре, образованию, здра-
воохранению и спорту. 

Сессия рассмотрела ряд других вопросов. По пред-
ставлению мандатной комиссии признаны действительны-
ми полномочия депутатов А. В. Гринчука, Г. А. Гаврило-
ва, В. А. Яремчука, В. В. Грищенко, избранных вместо 
выбывших депутатов. Внесены частичные изменения в со-
став ряда комиссий горсовета. 

Образован при исполкоме отдел архитектуры и гра-
достроительства. Начальником отдела — главным архи-
тектором города утвержден А. А. Готальский. 

Заведующей отделом культуры горисполкома утвер-
ждена Д А. Незгозинская. 

Виктор КАПУСТА, 
наш. соб. корр. 


